

## PROGRAMMÜBERSICHT

### Samstag, 25. Juni 2016

- 14.00 Uhr** Aussendung in der Pfarrkirche St. Bartholomäus in Ettenheim
- 14.30 Uhr** Pilgerwanderung von Ettenheim nach Rust, Hotel Santa Isabel
- 17.00 Uhr** Empfang der Pilger an Santa Isabel mit musikalischer Begleitung durch Martin Lampeitl und der Musikgruppe „Last Order“
- 18.30 Uhr** Eucharistiefeyer in der Pfarrkirche Petri Ketten von Rust

### Sonntag, 26. Juni 2016

- 10.30 Uhr** Begrüßung der Geschäftsführung des Europa-Park und Herrn Norbert Scheiwe
- 10.45 Uhr** Andachtsteil mit Bischof Adrian van Luyn und den Parkseelsorgern  
Musikalische Begleitung: Marion Matter & Christoph Georgii
- 11.10 Uhr** Vortrag von Helmut Rau, Kultus- und Staatsminister von Baden-Württemberg a. D.
- 12.15 Uhr** Mittagessen im Santa Isabel für die Konferenzteilnehmer

## MITTEN IN EUROPA



Autobahn A5 Frankfurt – Basel | Ausfahrt 57b Europa-Park

In Zusammenarbeit mit:  
Badische St. Jakobsgesellschaften,  
Diözesan-Caritasverband Freiburg und der



Info-Line 07822 77-6688  
info@europapark.de

[www.europapark.de](http://www.europapark.de)



# Die Muschel in Europa 2016



## In Bewegung sein

### 25. - 26.06.2016

im

# EUROPA PARK

FREIZEITPARK & ERLEBNIS-RESORT



# Die Muschel in Europa 2016

## „In Bewegung sein“

Liebe Pilgerfreunde, liebe Freunde unserer Muschelveranstaltung,



unsere diesjährige Muschelveranstaltung steht unter dem Motto „In Bewegung sein“. Pilger sind in Bewegung, sonst kommen sie nicht ans Ziel. Viele Erfahrungen auf dem Pilgerweg sind auch „bewegend“, bringen also weiter im Leben oder in einer konkreten Frage. Der eigentliche Grund des Pilgers ist oft, aus einer geistigen oder „geistlichen“ Starre herauszukommen, sich selbst wieder „in Bewegung“ zu bringen und zu sehen. Ärzte und Physiotherapeuten sagen vielfach, Bewegung ist gesund und jeder von uns möchte doch auch mit zunehmendem Alter geistig und körperlich „beweglich“ bleiben.

Um uns herum ist die Welt „in Bewegung“, oft in eine Richtung, die wir nicht nur als positiv ansehen und viele verstehen „in Bewegung sein“ als eine olympische Disziplin des „Immer weiter, immer höher, immer besser, immer reicher“. Sie merken nicht, wie Sie diese Art der Bewegung immer mehr in große Nöte und in oft unaushaltbaren Stress bringt.

Sie sehen also, der Titel gibt viel her und besonders unser Hauptreferent, der ehemalige Kultusminister und Staatsminister von Baden-Württemberg, Helmut Rau, wird uns im Zusammenhang mit Europa dazu Interessantes zu erzählen wissen.

Am Samstag, dem 25. Juni wollen wir wieder traditionell von Ettenheim nach Rust pilgern, also uns selbst „in Bewegung“ setzen und dabei die Gelegenheit nutzen, miteinander ins Gespräch zu kommen. Am Abend dann der gemeinsame Gottesdienst in der Pfarrkirche zu Rust, den diesmal der ehemalige Vorsitzende der europäischen Bischofskonferenz, Bischof em. Adrian van Luyn, mit uns feiern wird.

Am Sonntag begrüßen die Geschäftsführung des Europa-Park und ich sie herzlich zum zweiten Veranstaltungstag. Danach wird Bischof van Luyn und Pater Clemens Schliermann die Aussendung von jugendlichen und erwachsenen Pilgern aus verschiedenen Einrichtungen und Diensten der Erzieherischen Hilfen aus ganz Deutschland vornehmen. Sie beginnen einen dreijährigen

Weg von der eigenen Haustür in verschiedenen Etappen bis Santiago de Compostela. Dieses BVKE-Projekt wird unter dem Namen „In Bewegung sein“ durchgeführt und soll möglichst viele, sozial benachteiligte, junge Menschen mit deren Betreuern ansprechen. Wir werden die Ehre haben, mit dabei zu sein, wenn dieses „Projekt“ auf den Weg geschickt wird.

Im Anschluss an die Aussendung werden wir dann den interessanten Ausführungen von Herrn Helmut Rau zuhören dürfen.

Musikalisch begleitet wird der Vormittag durch Marion Matter und Christoph Georgii.

Einen krönenden Abschluss der Veranstaltung bildet wohl wieder die große Tischgemeinschaft der vielen Pilgerinnen und Pilger beim vorzüglichen Pilgermahl am Park.

Auch in diesem Jahr erwartet Sie wieder ein sicherlich interessantes Programm, das viele Anregungen bieten kann, eben selbst „in Bewegung“ zu bleiben. Nehmen Sie diese Möglichkeit wahr, Sie sind herzlich dazu eingeladen. Wir freuen uns sehr auf Ihre Anmeldung.

Ultreja und herzlich Willkommen  
Ihr Norbert Scheiwe

Unter der Schirmherrschaft von:



Helmut Rau,  
Kultus- und Staatsminister von  
Baden-Württemberg a. D.



Adrian van Luyn,  
Bischof em. von  
Rotterdam

## ANMELDUNG



# Die Muschel in Europa 2016

Name

Straße

PLZ/Ort

E-Mail

**Ich nehme teil:**

am Samstag

am Sonntag

in Begleitung von

Begleitperson

Anmeldung zur Pilgerwanderung bitte per E-Mail an:

## Badische St. Jakobusgesellschaft

Geschäftsstelle:

c/o Christopherus Jugendwerk Oberrimsingen

D-79206 Breisach am Rhein

Tel.: 07664 40-9200

Fax: 07664 40-9299

E-Mail: [info@badische-jakobusgesellschaft.de](mailto:info@badische-jakobusgesellschaft.de)